
Безударные гласные в корне слова 

 

Проверяемые 
ударением

Непроверя
е-мые 

Чередующиеся

 бродИть – 
брОд

зеленЕть – 
зЕлень                    
зелЁный

 
вагОн

винегрЕт

Касаться –  
коснуться

Стирать – 
стереть

Загар – загорать 



Чередующиеся 
гласные 

в корне слова



Зависящие от суффикса 
А

Зависящие от согласного

бирА-бер        пирА-пер
дирА-дер        тирА-тер
мирА-мер      блистА-
блест
стилА-стел     жигА-жег     
читА-чет         касА-кос       
лагА-лож

Искл: сочетАние, 
сочетАть

раст – ращ – рос
скак - скоч

Корень оканчивается 
на СТ, Щ или К, 
то пишем А, 

если на С или Ч, то О
Искл: Ростов, 

Ростислав, росток, 
ростовщик, отрасль; 

скачок, скачу



Зависящие от ударения
1)гАр – гор                      загАр, загорать 

1)клан – клон    твар – твор 
Без ударения пишем О: поклонИться
Под ударением пишем то, что слышим: клАняться, 
поклОн
3) зар – зор 
Без ударения пишем А: зарЯ, зарнИца
Под ударением пишем то, что слышим: зОри, зАрево 
Искл.: зоревать
4) плав – плов     Без ударения только пловец, 
пловчиха.
Но: поплавок, плавник, плавучий.



Зависящие от смысла
равн – ровн 

равн – «равный, одинаковый»
ровн – «ровный, гладкий»

уравнять, сравнение, сровнять
Искл.: равнина, поровну, уровень

мак – мок
мак – «макать, опускать, погружать в жидкость»
мок – «пропускать жидкость; мокрый, пропитанный 
жидкостью» 
макать (хлеб в молоко), вымокнуть, промокашка 


